






Dans le cadre de leur parcours citoyen, les 3ème Ravel du collège Jules Ferry ont participé aux 
commémorations du 11 novembre: 

Le ravivage de la flamme le 10 au soir à l’Arc de Triomphe et l’accueil de la flamme à la mairie de 
Maisons Alfort 

Les commémorations à  Maisons Alfort le 11 au matin qui consistaient en un défilé avec les 
portes drapeaux du cimetière à la place de l’Hôtel de ville et la participation à la cérémonie avec 
le chant de la Marseillaise.


Le devoir de mémoire c’est:


« Préserver et transmettre les valeurs républicaines et la mémoire des gens qui ont oeuvré pour 
défendre la France et ses idéaux. »   Louise


« Pour que les jeunes et les moins jeunes se sentent pleinement appartenir à la Nation, à une 
histoire commune. »  Juliette


« La paix et l’histoire doivent être au coeur de apprentissage civique. » Nicolas


« Il est important de le faire car on doit continuer à se rappeler les événements historiques, 
tragiques. On doit reconnaitre la souffrance des victimes afin de prévenir la reproduction des 
mêmes crimes. »   Loïse




« La cérémonie de ravivage de la flamme est avant tout un geste citoyen. Par leur présence, les 
jeunes générations témoignent de leur volonté à entrer dans la communauté des citoyens dont 
elles seront bientôt les forces vives. »  Shaïna D


Impressions:


« J’ai été touchée par le fait que l’on donne beaucoup d’attention aux jeunes (dépôts de gerbes, 
torches de feu, ravivage de la flamme) ce qui montre que l’on veut vraiment que toutes les 
générations participent au devoir de mémoire… j’ai été émue de l’esprit de fraternité qui régnait 
lors de notre défilé dans les rues »   Tesmine


« J’ai écrit le nom de ma famille sur un livre important et j’ai parlé avec un général »  Yacine


« Maintenant je sais que si on ravive la flamme c’est pour le soldat inconnu pour pas qu’on 
l’oublie et ça fait depuis le 11 novembre 1923. »  Shaïna S 


« On parlait souvent en cours du devoir de mémoire et le fait d’y participer m’a procuré de 
l’émotion. Rendre hommage à ces morts pour la France est très émouvant.C’est à nous la 
génération  d’aujourd’hui de faire la Patrie de demain.» Kamkou


« Cela nous a permis de nous rappeler quels sacrifices ont été faits pour arriver à la France 
d’aujourd’hui et de rendre hommage à toutes ces personnes mortes pour la France, toutes ces 
femmes devenues veuves ou ayant perdu leurs enfants, et ces enfants devenus orphelins mais 
aussi à toutes ces gueules cassées regardées et dévisagées par leurs femmes et leurs enfants. » 
Nicolas


« Cette cérémonie était magnifique et symbolique et touchante avec des anciens soldats qui nous 
ont accompagné toute la cérémonie. » Catarina


« J’étais très honoré d’avoir pu participer à la cérémonie qui consiste à raviver la flamme du 
soldat inconnu. D’autant plus que j’ai pu avoir la chance de raviver cette flamme. » Mohamed


« ça a été un moment très solennel pour moi, d’avoir été accueillis par des personnes 
importantes: nous avons eu la chance de discuter avec le Maire Madame Parrain, le député 
Monsieur Herbillon et le président du Val de Marne. J’ai pu inscrire mon prénom dans un livre à 
tout jamais. A la mairie, notre doyen (Jean Villeret, ancien résistant déporté, né en 1922) nous a 
salué, nous a remercié et il nous a encouragé à oeuvrer pour la France étant la nouvelle 
génération, il faut que nous puissions faire de bonnes choses. »  Rosie


« C’est une expérience enrichissante qui m’a beaucoup plus et que j’aimerai refaire une prochaine 
fois. D’autant plus que j’ai eu le droit de signer le carnet de l’Arc de Triomphe ce qui signifie que 
mon nom est dans l’histoire. »  Louise



